
ATA DA 11ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CoEx 1 

No vigésimo dia do mês de agosto do ano de dois mil e nove, às catorze horas e 2 

trinta minutos, no Anfiteatro da Reitoria, teve início a décima primeira Reunião 3 

Ordinária do Conselho de Extensão, sob a Presidência da Profª. Drª. Marina 4 

Silveira Palhares. Estiveram presentes os membros que assinaram a lista anexa 5 

a esta ata. 6 

1. EXPEDIENTE 7 

1.1   Comunicações da Presidência 8 

 1.1.1 Prêmio Petrobrás de Tecnologia 2009 - Dando início aos seus informes, a Profª. 9 

Drª. Marina comunicou que o Projeto de Extensão intitulado Refratário Nanoestruturado 10 

para Revestimento de Unidades de Craqueamento Catalítico com Base em uma Visão 11 

dos Mecanismos de Desgaste foi congratulado com o Prêmio Pretrobrás de Tecnologia 12 

2009, como sendo o melhor projeto e trabalho na área de Tecnologia de Segurança e 13 

Desempenho Operacional. O projeto é supervisionado pelo Prof. Dr. Vitor Carlos 14 

Pandolfelli, e contou com a participação da aluna Mariana Bráulio. A Presidente 15 

parabenizou a equipe pelo desenvolvimento desse trabalho.  16 

1.1.2 Evento: Direitos Humanos em Debate - Em seguida, comunicou que na 17 

segunda-feira, dia 24/08/2009, a partir das 14h, ocorrerá um evento sobre Direitos 18 

Humanos coordenado pela Pró-Reitoria de Extensão da UFSCar. A abertura do evento 19 

contará com a participação do Reitor da Universidade Federal de São Carlos, Prof. Dr. 20 

Targino de Araújo Filho; Prefeito Municipal, Prof. Dr. Oswaldo Baptista Duarte Filho; 21 

Presidente da Câmara Municipal, Vereador Lineu Navarro; Ex-Prefeito e Ex-Reitor da 22 

UFSCar, Prof. Dr. Newton Lima Neto; Ex-Presidente da Comissão de Direitos Humanos 23 

da ALESP, Renato Simões. A agenda do evento conta com a mesa redonda 24 

“Democracia, Memória e Direitos Humanos do Brasil”, apresentações com Prof. Dr. 25 

João Virgílio Tagliavini da UFSCar, Profª.Drª Marly de Almeida Gomes Viana da 26 



UNIVERSO e Prof. Dr. Caio Navarro de Toledo da UNICAMP. A presidente ressaltou 27 

que o evento é fruto da ação conjunta entre a Universidade Federal de São Carlos, a 28 

Câmara Municipal de São Carlos e a Prefeitura Municipal de São Carlos.  Após a mesa 29 

redonda, o Ministro da Secretaria Especial de Direitos Humanos, Paulo de Tarso 30 

Vannuchi proferirá a palestra “Direito à Memória e à Verdade”. Após isso, a 31 

programação que segue inclui o descerramento da placa da Rua Dom Helder Câmara, 32 

rua localizada na Vila Marina, cujo nome foi alterado recentemente. Na seqüência, no 33 

Auditório Prof. Sérgio Mascarenhas – Instituto de Física da USP será feito uma 34 

homenagem a Dom Helder Câmara.  35 

1.1.3 Semana de Ciência e Tecnologia: Comunicou também que a UFSCar participará 36 

junto com a Prefeitura Municipal de São Carlos da Semana de Ciência e Tecnologia, um 37 

evento nacional. Os professores, interessados em trabalhar/oferecer seus trabalhos 38 

nessa Semana de Ciência e Tecnologia, devem entrar em contato com a Profª. Drª. 39 

Maria Inês R. Mancuso, que coordenará as inscrições e a participação da UFSCar neste 40 

evento. Disse que toda a programação da Universidade, tanto a de Extensão quanto a 41 

de Pesquisa e Ensino será colocada no site integrando a programação da Semana.  42 

1.1.4 Prêmio Mercosul: Comunicou que o Prêmio Mercosul de Ciência e Tecnologia, 43 

contemplará esse ano a área temática de Agroindústria, sendo que as inscrições foram 44 

prorrogadas para Setembro, os interessados em expor trabalhos podem acessar o site 45 

www.brasilia.unesco.org – Prêmio Nacional de Ciência e Tecnologia – ano 2009.  46 

1.1.5 “II Encontro Universidade Empreendedora”: Comunicou que a Universidade 47 

Federal de São Carlos, através da Pró-Reitoria de Extensão foi convidada a participar 48 

do Fórum de Pró-Reitores das Universidades Públicas Brasileiras da região Sudeste: “II 49 

Encontro Universidade Empreendedora”, a realizar-se nos dias 24 e 25 de agosto de 50 

2009, em Itajubá. O Prof. Dr. Sérgio D. Zorzo representará a UFSCar nesse evento. 51 

1.1.6 Prazo de Entrega dos Relatórios de Programas: Observou que poucos 52 

coordenadores de programas enviaram à ProEx os relatórios de programas e, por isso, 53 



está prorrogando o prazo para o dia 08/09/2009, e solicita aos conselheiros a divulgação 54 

dessa nova data. 55 

1.1.7 Encontro de Pró-Reitores das Universidades Públicas Paulistas: Lembrou que 56 

na última sexta-feira, dia 14/08/2009, ocorreu na UFSCar o Encontro de Pró-Reitores 57 

das Universidades Públicas Paulistas. A temática que permeou este encontro foi a 58 

Avaliação Institucional das Atividades e Programas de Extensão em cada uma das 59 

Universidades Públicas que estavam presentes. O Evento contou com apresentações 60 

dos Professores Ângela Loureiro Dalben, Pró-Reitora da Universidade Federal de Minas 61 

Gerais e Prof. Dr. Ruy Alberto Corrêa Altafim, Pró-Reitor de Cultura e Extensão da USP. 62 

A presidente salientou que uma das ações realizadas pelo grupo de Pró-Reitores, foi a 63 

visita à FAPESP, solicitando que a Fundação de Apoio dê apoio à extensão 64 

universitária. Em resposta à proposição, o grupo de Pró-Reitores obteve um documento 65 

da FAPESP dizendo que reconhece a Extensão Universitária, mas que se caracteriza 66 

fundamentalmente como uma Instituição de Pesquisa e que a interface 67 

Pesquisa/Extensão tem sido apoiada pela FAPESP. A presidente e demais Pró-Reitores 68 

consideram este um passo importante, pois outras Fundações de Apoio Estaduais 69 

explicitam o apoio a extensão, mas a FAPESP, ainda não o contempla, por isso 70 

observou a presidente que se faz necessário solidificar a questão do reconhecimento da 71 

Extensão Universitária. Sendo assim o Prof. Dr. Sérgio Donizetti Zorzo apresentará para 72 

a coordenadora do Fórum de Pró-Reitores da Região Sudeste, Profa. Dra. Regina Lúcia 73 

Monteiro Henriques, a carta da FAPESP e levará essa questão de nãnãnã da Extensão 74 

Universitária pelas Fundações de Apoio Estaduais ao Fórum Nacional de Pró-Reitores, 75 

que se realizará em novembro. 76 

1.2 Comunicações Recebidas – Não houve. 77 

1.3 Comunicações dos Membros – Passou a palavra aos Membros, como não houve 78 

manifestações a Presidente solicitou uma inversão de pauta: do item 2. Para o 3.3. 79 

Solicitação aceita pelos membros. Sendo assim, a Presidente convidou a Profa. Dra. 80 



Ana Lúcia Vitale Torkomian para apresentar as atividades da Agência de Inovação da 81 

UFSCar. 82 

3.3 Itens Analisados pelo Conselho de Extensão  83 

3.3.1 Apresentação das Atividades da Agência de Inovação da UFSCar - A 84 

convidada iniciou a apresentação desejando boa tarde a todos e agradecendo à Pró-85 

Reitora pelo espaço cedido na Reunião do CoEx. Para ela é muito importante divulgar o 86 

trabalho da Agência de Inovação, pois apesar de há dez anos promover ações, ainda é 87 

um órgão recente na UFSCar. A Agência foi criada e vinculada à Reitoria em janeiro de 88 

2008, junto com ela foi criado um Conselho de Inovação Tecnológica, subordinado ao 89 

ConsUni, cujo papel é definir a Política de Inovação Tecnológica da Universidade e, 90 

ainda por determinação da Lei de Inovação Tecnológica, foi criado na UFSCar, o Núcleo 91 

de Inovação Tecnológica, com a finalidade de gerenciar essa política denominada 92 

Agência de Inovação. O Conselho acima citado é composto pelo Reitor (presidente do 93 

Conselho), todos os Pró-Reitores da UFSCar, um representante de cada um dos 94 

Centros da UFSCar, indicados pelos respectivos diretores de Centros, o diretor 95 

executivo da FAI e a diretoria executiva da Agência de Inovação. As competências do 96 

Conselho são: política de proteção da propriedade intelectual, regulamentação sobre 97 

inventor independente, política sobre transferência de tecnologia, entre outros. Como 98 

resultado do trabalho, a Agência já tem três registros de Marcas: UFSCar, PCT e da 99 

UFSCar Virtual. Também já recebeu 54 depósitos de pedido de patente. Encerrou a 100 

apresentação dizendo que as iniciativas da Agência vêm no sentido de conscientizar a 101 

comunidade UFSCar, aumentar o número de depósitos de pedidos de patentes e de 102 

licenciamento, com isso ampliar o contato com as empresas, ampliar o escopo das 103 

políticas internas e inserir a Inovação na política de desenvolvimento institucional da 104 

UFSCar. Despediu-se agradecendo, mais uma vez o espaço cedido para a 105 

apresentação. A presidente do Conselho agradeceu a apresentação e, antes de passar 106 

ao item 2, Apreciação de Atas, solicitou a inclusão em pauta de alguns projetos que 107 

chegaram à ProEx  e que precisam passar pela aprovação do Conselho de Extensão 108 



porque possuem convênio com o MEC, são eles: “Projeto de Monitoramento e 109 

Acompanhamento do Plano de Ações Articuladas – PAR – nos Municípios do Estado de 110 

São Paulo”, “Formação Continuada à Distancia em Conselhos Escolares”, “Capacitação 111 

para Conselheiros Municipais de Educação”, Capacitação de Profissionais para 112 

Prevenção da Vulnerabilidade à Violência por parte de Crianças e Adolescentes” e 113 

“PNLD 2011: Avaliação de Livros Didáticos de Ciências - 6o. ao 9o. anos”. Os membros 114 

aceitaram a inclusão desses itens em pauta. Em seguida a presidente passou à 115 

Apreciação das Atas. 116 

2. Apreciação de Atas - Antes fez correções no item 3.2.6. Após correção foi 117 

submetida à apreciação dos membros. Ata aprovada por unanimidade.  118 

3. Ordem do Dia 119 

3.1 Processos aprovados pela Senhora Presidente, de acordo com deliberação da 120 

CaEx na 134ª Reunião -  Deu ciência dos 131 processos aprovados pela Pró-Reitoria 121 

de Extensão e fez algumas correções, no item 3.1.46, mudança de data e, no item 122 

3.1.110, tratava-se de um relatório. Depois disso passou ao item 3.2 Aprovações “Ad 123 

Referendum”. 124 

3.2 Apreciação do “Ad Referendum” dado pela Presidente do CoEx - A presidente 125 

justificou a necessidade dos “Ad Referendum”, uma vez que o Conselho de Extensão 126 

não se reuniu no mês de julho e havia processos que necessitavam aprovação imediata. 127 

Sendo assim, a presidente submeteu os seguintes  convênios ao referendum do 128 

Conselho: 3.2.1 Proposta de Protocolo de Intenções que celebram entre si o Município 129 

de São Carlos, Prefeitura Municipal de São Carlos, EMBRAPA Pecuária Sudeste, 130 

EMBRAPA Instrumentação Agropecuária, Universidade Estadual Paulista – Júlio de 131 

Mesquita Filho – UNESP, Universidade de São Paulo – USP, Universidade Federal de 132 

São Carlos – UFSCar, Instituto Inova, e a Encalso Construções LTDA; 3.2.2 Termo de 133 

Cooperação que celebram entre si a Universidade Federal de São Carlos e a 134 

Associação Alfabetização Solidária; 3.2.3 Termo de Cooperação que celebram entre si a 135 



Universidade Federal de São Carlos e a Secretaria Municipal de Educação da Prefeitura 136 

Municipal de Belo Horizonte; 3.2.4 Termo de Cooperação que celebram entre si a 137 

Universidade Federal de São Carlos e a Secretaria Municipal de Educação da Prefeitura 138 

Municipal de Campinas. Depois de apresentar os processos e os pareceres da 139 

Comissão Assessora, submeteu o “Ad Referendum” à aprovação dos membros. Todos 140 

foram aprovados por unanimidade. Em seguida passou ao item 3.3, Itens Analisados 141 

pelo Conselho de Extensão.  142 

3.3 Itens Analisados pelo Conselho - Submeteu o 3.3.2, Proposta de criação de 143 

Comissão de Estudos sobre Especialização Lato Sensu, à apreciação dos membros. O 144 

Conselho aprovou a criação da Comissão de Estudos Lato Sensu, composta por: 145 

Profa.Dra. Iracema S.V. Ferrigno (coordenadora da Comissão), Prof. Dr. Sérgio D. 146 

Zorzo; Profa. Dra. Itacy S.Basso; Sra. Maria Ioli Salomon Mauad e Sra Andréia Di 147 

Camilla G. Pires. Em seguida, a presidente submeteu à aprovação dos membros o item 148 

3.3.3, Proposta de criação de Comissão de Estudos sobre o Regimento do CoEx. O 149 

Conselho aprovou a criação da Comissão de Estudos sobre o Regimento do CoEx, 150 

composta por: Prof. Dr. Sérgio D. Zorzo (coordenador da Comissão); Prof. Dr. Adilson 151 

Jesus A. de Oliveira; Profa. Dra. Itacy S. Basso; Prof. Dr. Fábio G. Pinto; Profa. Dra. 152 

Selva G. Barreto; Profa. Dra. Irene Z. Castañeda; Profa. Dra. Fátima E. Denari e Sra. 153 

Andréia Di Camilla G. Pires.  Analisou o item 3.3.4 Termo de Cooperação entre a 154 

Universidade Federal de São Carlos e o SINDUSCON. O parecer favorável dado pela 155 

Comissão Assessora ao convênio foi lido, em seguida o convênio foi submetido à 156 

apreciação dos membros. Aprovado por unanimidade. O próximo item 3.3.5 Termo de 157 

Cooperação entre a Universidade Federal de São Carlos e o ETAPA, apresentava 158 

parecer favorável da Comissão Assessora. O convênio foi submetido à apreciação dos 159 

membros. Aprovado por unanimidade. O item 3.3.6 Termo Aditivo ao Termo de 160 

Cooperação entre a Universidade Federal de São Carlos e a Universidade Estadual 161 

Paulista, com parecer favorável da Comissão Assessora foi submetido à apreciação do 162 

Conselho, tendo sido aprovado por unanimidade. O item 3.3.7 Termo de Cooperação 163 



entre a Universidade Federal de São Carlos, Campus Sorocaba e a Caixa Econômica 164 

Federal, com parecer favorável da Comissão Assessora foi submetido à aprovação do 165 

Conselho. Aprovado por unanimidade. O item 3.3.8 Termo de Cooperação entre a 166 

Universidade Federal de São Carlos e a Agência Nacional Civil – ANAC/RJ, 167 

apresentando parecer favorável da Comissão Assessora foi submetido à apreciação dos 168 

membros. Aprovado com uma abstenção.  A presidente retirou de pauta dois processos 169 

que haviam sido incluídos no início da reunião por ainda não apresentarem parecer da 170 

Comissão Assessora; são eles: “Projeto de Monitoramento e Acompanhamento do 171 

Plano de Ações Articuladas – PAR nos Municípios do Estado de São Paulo” e 172 

“Formação Continuada à Distância em Conselhos Escolares”. Explicou aos membros 173 

que o Plano de Ações Articuladas é um projeto do Governo Federal que busca se 174 

articular com os Governos Estaduais no sentido de garantir uma melhoria na qualidade 175 

do ensino básico para os municípios brasileiros, entretanto o Governo Federal tem tido 176 

dificuldades em fazer o monitoramento dos municípios paulistas e por isso tem buscado 177 

uma parceria com a Universidade Federal de São Carlos para que esse trabalho de 178 

monitoramento possa ser feito com as Secretarias Municipais de Ensino. O termo de 179 

convênio chegou à ProEx um dia antes da Reunião do Conselho para ser analisado pela 180 

Comissão, não houve tempo hábil para a Comissão Assessora  analisá-lo, assim sendo 181 

não será submetido à apreciação do Conselho. O projeto Formação Continuada 182 

também não apresenta parecer da Comissão Assessora e, tal qual o anterior trata-se de 183 

um convênio com o MEC e tem necessidade de ser aprovado. A presidente sugeriu que 184 

esses dois convênios fossem aprovados “Ad Referendum” caso recebam pareceres 185 

favoráveis por parte da Comissão Assessora. Essa proposta foi acatada pelos 186 

membros. Os demais processos incluídos: “Capacitação para Conselheiros Municipais 187 

de Educação”, “Capacitação de Profissionais para Prevenção da Vulnerabilidade à 188 

Violência por parte de Crianças e Adolescentes” e “PNLD 2011: Avaliação de Livros 189 

Didáticos de Ciências - 6o. ao 9o. anos”, todos apresentavam parecer e puderam ser 190 

submetidos à apreciação do Conselho. Todos eles foram aprovados por 191 



unanimidade.Nada mais havendo para tratar, a Profa. Dra. Marina Silveira Palhares 192 

agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a reunião, na qual, eu, Thaise 193 

Traldi Bortoletto, estagiária, na qualidade de secretária desta reunião, lavrei a presente 194 

Ata, a qual assino após ser assinada pela Profa. Dra. Marina Silveira Palhares e demais 195 

membros presentes. 196 

Profª. Drª. Marina Silveira Palhares (ProEx)------------------------------------------------- 197 

Prof. Dr. Sérgio Donizetti Zorzo (ProEx)-------------------------------------------------- 198 

Prof. Dr. José Mansur Assaf (DEQ) ------------------------------------------- 199 

Profª. Drª Irene Zanette de Castañeda (DL)----------------------------------------- 200 

Profª. Drª. Norma F. Valêncio (CECH) ------------------------------------------------- 201 

Prof. Dr. Richard Miskolci (DS) ------------------------------------------------------------ 202 

Prof.ª Dr.ª Fatima Elisabeth Denari (DPsi) ------------------------------------------ 203 

Prof. Dr. Fernão de O. S. dos Santos (DFMC)--------------------------------------- 204 

Prof. Dr. Douglas Ap. de Campos (DME)------------------------------------------------- 205 

Profª. Drª. Luzia S. F. Costa (DCI) --------------------------------------------------------------- 206 

Prof. Dr. Fábio Gonçalves Pinto (DMP) –------------------------------------------------------- 207 

Profª. Drª. Eliete Maria Scarfon Ruggiero (DEnf) -------------------------------------------- 208 

Profª. Drª. Michelle Selma Hahn (DTO)--------------------------------------------------------- 209 

Prof. Dr. Marcos Arduin (DB) --------------------------------------------------------------------- 210 

Profª. Drª. Marcela B. C. Santino (DHb)----------------------------------------------------- 211 

Profª. Drª. Volia de Carvalho Almeida (DMed) ----------------------------------------- 212 

Prof. Dr. Carlos Roberto Sousa e Silva (DEBE) ------------------------------------------- 213 

Sra. Rosemeire Ap Trebi Curilla  ---------------------------------------------------- 214 



Sr. Leandro F. Chemalle -------------------------------------------------------------- 215 

Profª. Drª. Maria Zanin (INCOOP) ------------------------------------ 216 

Profª. Drª. Selva M. G. Barreto  ------------------------------------------------------- 217 

Prof. Dr. Adilson Jesus Aparecido de Oliveira ------------------------------------- 218 


